**RAPPORT N° 168** 

# CONSEIL DEPARTEMENTAL DES BOUCHES-DU-RHONE

**REUNION DE LA COMMISSION PERMANENTE DU 16 Décembre 2016** 

SOUS LA PRESIDENCE DE MME MARTINE VASSAL

RAPPORTEUR(S): MME BRIGITTE DEVESA

**OBJET** 

Autres regards - Subvention 2016

Direction Générale Adjointe de la Solidarité
Direction de la Protection Maternelle et Infantile et de la Santé Publique

### **PRESENTATION**

#### Asso-SAN-000492

L'association Autres Regards est une association de Santé Communautaire créée en 1995 à Marseille. Elle a pour principal objet de développer une action de santé communautaire avec et pour les personnes prostituées, axée sur la prévention, la réduction des risques (VIH/VHB/VHC/IST), le soutien et l'accompagnement, la lutte contre l'isolement, la lutte contre les exclusions et les discriminations, en développant l'accès aux soins, aux droits et à la citoyenneté des travailleurs(ses) du sexe. Elle assure un rôle d'interface entre ce groupe social particulièrement marginalisé et l'ensemble des services de droit commun (sociaux, médicaux et administratifs).

Les personnes qui s'adressent à l'association se trouvent dans des situations de vulnérabilité cumulant des difficultés psycho-sociales (accès aux droits, logement, addictions, discriminations...), et des pathologies associées comme l'infection aux virus VIH, VHB, VHC, le diabète, les maladies mentales et les complications de prise en charge qui en découlent.

L'équipe composée de personnels médico-sociaux effectue un travail de proximité à la rencontre de ces personnes, à pied ou en voiture, aussi bien le jour que la nuit lors de tournées hebdomadaires.

De plus un accueil collectif des personnes se fait au local le mardi de 9h à 12h (avec petit-déjeuner) et de 14h à 17h, et le vendredi de 14h à 17h, dans le 5<sup>ème</sup> arrondissement de Marseille.

L'association travaille dans le domaine de la Santé Publique en étroite collaboration avec les services de la DPMISP (CeGIDD, CPEF) et souhaite pérenniser ses actions qui sont la prévention de la transmission des infections sexuellement transmissibles (notamment le VIH) ainsi que l'accès aux soins et l'accès aux droits et à la citoyenneté pour les personnes prostituées.

A cet effet, elle s'attache à diffuser des messages de prévention précis, ainsi que du matériel (préservatifs masculins, féminins et autres produits...). Elle informe sur les infections sexuellement transmissibles et oriente vers les différents partenaires.

Depuis 1996, le Département participe financièrement au fonctionnement de cette association, par le biais de conventions.

En 2015, la collectivité (Direction Générale Adjointe de la Solidarité, Direction de la PMI et de la Santé Publique) a alloué à l'association une subvention de 31.405 €.

#### Fonctionnement de l'association :

- Accueil au local 1 jour ½ par semaine pour l'accès aux droits, montage des dossiers pour les demandes de CMU/AME, demandes administratives diverses et sur rendez-vous,
- Travail de prévention VIH VHC IST à pied ou en unité mobile en centreville, ou en périphérie de jour et de nuit,
- 2 permanences médicales par semaine (médecin),
- 2 permanences du psychologue par semaine,
- L'aide financière aux personnes en difficulté est faite par le don de ticketsservice pour l'alimentation et les produits d'hygiène. Parfois, en cas d'urgence, paiement de nuits d'hôtel, orientation vers centres d'accueil, accompagnement en famille d'accueil.
- Repas communautaire avec les personnes prostituées une fois par trimestre
- Atelier bien être autour d'un petit déjeuner hebdomadaire afin de travailler sur le lien et le soin de soi à travers un travail sur la nutrition et l'hygiène.

L'association travaille essentiellement en partenariat « de réseau » avec les associations œuvrant dans le même champ d'intervention ou le même genre de public, des centres d'Hébergement, ainsi qu'avec les services hospitaliers, des médecins généralistes et spécialistes, le Réseau Santé Ville Hôpital, la PASS, les CeGIDD et CPEF du Conseil départemental, le Planning Familial, la CPCAM, les services ASELL, la CAF, l'ARS-PACA, le CADE, le CIMADE, la Préfecture des Bouches-du-Rhône, le Pôle Emploi ...entre autres.

#### Activités réalisées en 2015 :

En 2015, l'association a rencontré 574 personnes - dont 170 nouvelles – et a établi 1045 contacts lors de ses 43 tournées de jour, et 1065 contacts lors de ses 82 tournées de nuit, principalement sur le centre-ville de Marseille, les quartiers sud et les zones de Plan-de-Campagne, Fos sur Mer et le plateau Signes/Luminy. Elle a aussi établi 3 199 contacts lors de l'accueil au local.

Lors de ces contacts, 65 424 préservatifs et 4 585 tubes de gel ont été distribués.

La file active des personnes rencontrées se répartit de la manière suivante :

- 424 femmes soit 73.87% de la file active
- 86 hommes soit 14.98% de la file active
- 64 personnes transgenres soit 11.15% de la file active

La tranche d'âge s'étend de 18 à plus de 80 ans et les personnes rencontrées sont de toutes nationalités.

Les petits déjeuners organisés dans le cadre du projet « Bien-être » ont représenté 518 contacts, pour 105 personnes différentes.

Dans le cadre des suivis individualisés, 184 personnes différentes ont été suivies contre 173 en 2014, soit une augmentation de 6%.

L'équipe a également réalisé 956 entretiens individuels, contre 829 en 2014, soit plus de 15% d'augmentation, entretiens abordant les thématiques suivantes : le logement/hébergement, l'accès aux droits (CAF, assurance maladie...), le travail, la formation, le titre de séjour, la nationalité française, les aides financières/alimentaires, le transport, la santé.

Le nombre d'accompagnements à l'extérieur et/ou d'accompagnements physiques, dans le cadre de leurs démarches pour cette même période s'élève à 242 contre 147 en 2014 soit 64% d'augmentation. Ils ont des objectifs administratifs (71), médicaux (113) et sociaux (58).

Le médecin a reçu 83 patients, dont 14 hommes, 61 femmes et 8 personnes transgenres. Cela a représenté 230 consultations.

Le psychologue a rencontré 189 personnes, 45 personnes ont été suivies au local, ce qui a généré 299 consultations.

L'atelier linguistique a accueilli 61 personnes différentes.

Agréée par l'ARS en 2015 pour pouvoir pratiquer le TROD VIH, Autres Regards a intégré cet outil de prévention dans le cadre de ses actions au quotidien Au cours de l'année 2015 il a permis de révéler 2 nouveaux cas de séropositivité au VIH au sein de la file active. Les 2 personnes ont été accompagnées par les membres de l'équipe depuis la confirmation du diagnostic au CeGIDD 13 jusqu'à la mise sous traitement.

## Programme pour 2016:

En 2016, l'association souhaite continuer son programme d'actions et de soutien auprès des personnes prostituées :

- Actions de santé communautaire sanitaire et sociale auprès des personnes prostituées,
- Soutien et lutte contre l'isolement des personnes atteintes du VIH et VHB/VHC,
- Actions de prévention auprès des personnes prostituées les plus vulnérables, en renforçant les stratégies de réduction des risques,
- Accompagnement social des personnes prostituées,
- Actions de prévention spécifique auprès des personnes migrantes,
- Projet en direction des personnes transsexuelles (accompagnement, soutien et orientation dans leurs démarches de changement de sexe) et des personnes atteintes du VIH en partenariat avec le service du Professeur Lançon à l'Hôpital de La Conception à Marseille,
- Amélioration des connaissances, incitation au dépistage, recueil des demandes d'informations sur l'hépatite C, information au local et dans l'unité mobile (médecin, infirmier, animateurs), réévaluation des connaissances,
- Actions de santé communautaire et d'intégration et de lutte contre les exclusions, accès aux droits et aux soins des personnes prostituées en situation régulière et irrégulière en attente de leurs droits,
- Travail de rue mené auprès des personnes prostituées migrantes, hommes et femmes d'origine maghrébine, personnes d'Afrique de l'Ouest et jeunes

femmes d'Europe Centrale et de l'Est, favorisant l'accès aux droits et l'accès aux soins,

- Projet ISEGORIA (ateliers théâtre) en partenariat avec l'ARS.

Actions spécifiques dans le cadre du Contrat Urbain de Cohésion Sociale (CUCS) :

- Maîtrise de la langue française (projet mené en partenariat avec l'Amicale du Nid/Orion) : apprentissage et perfectionnement du français écrit et oral principalement pour les personnes d'origine étrangère.

## **Proposition**

Compte tenu de l'intérêt des actions mises en œuvre auprès des personnes prostituées à Marseille et ses alentours et des réels besoins dans ce domaine, je vous propose pour 2016 le maintien de l'aide financière allouée par le Département à cette association, pour le même montant qu'en 2015, soit 31 405 € et de signer une convention conformément au modèle type approuvé par délibération n° 122 de la Commission Permanente du 27 juin 2014.

#### Incidence Financière

En cas de décision favorable, la dépense correspondante sera prélevée sur les crédits inscrits au budget départemental, au chapitre 65, fonction 42, article 6574 de l'exercice 2016, dont la dotation est suffisante.

Programme	N° d'Opération	Libellé	Imputation	Engagement CP
10328	1000673	Prévention	65-42-6574	31 405 €
		des IST		

#### Conclusion

Au bénéfice des considérations qui précèdent et sur proposition de Madame la Déléguée à la Protection Maternelle et Infantile, Enfance - Santé - Famille, je vous serais très obligée de bien vouloir prendre la délibération ci-jointe.

Signé La Présidente du Conseil Départemental

Martine VASSAL